
РАБОТАТЬ -  И БАСТА!
Конференция трудового коллектива НАЭК “Энергоатом” 
решила не бастовать, если правительством будут 
выполнены условия атомщиков. Правительство 
пообещало...

Важнейш ими пункт ами  
“Соглаш ения меж ду руко
водст вом Н АЭ К ”Энерго

ат о м ” и координационны м  
комит ет ом, уполном очен

ны м предст авлят ь  
инт ересы  наемны х работ 

ников Н АЭ К ", кот орое  
подписано в Киеве 17 

сент ября 1999 года, 
являю т ся:

1.Д о  1 окт ября с.г. 
погасит ь задолженност ь по 
зарплат е за август ; 2. до 25 

окт ября с.г. окончат ельно  
погасит ь задолженност ь по 

зарплате. 
От этой конференции ждали 

многого. Ведь вопросы ликвида
ции задолж енности ставились 
работниками всех атомных стан
ций Украины еще весной. Люди 
помнят палаточны е городки в 
центре Славутича и других горо
дов-спутников АЭС. Участники 
той акции в свободное от рабо
ты время, как умели и могли, вы
ражали свой протест против не
нормального положения. Согла
ситесь, очень обидно, когда про
изводишь нужную всем и момен
тально ликвидную электроэнер
гию и не получаешь за нее спол
на. Но атомщики —  не шахтеры. 
Они никогда не доходили и, на
деемся, не дойдут до крайностей.

Однако, на сей раз крайняя 
черта, кажется, все отчетливее 
вы рисовывалась на горизонте 
осени после того, как на энерге
тическом рынке Украины произо
шел августовский обвал. Коро
бейники энергоры нка, похоже, 
совсем потеряли контроль над

ним, не говоря уже о произво
д и т е л я х  э н е р ги и . Н е во л ьн о  
эн ер гети кам  приш лось снова 
напомнить о своем священном 
праве получать зарплату. Спол
на.

Конференция трудового кол
лектива должна была, как про
ф ессорский консилиум, устано
вить окончательный диагноз не
дуга и решить, необходимо ли 
хирургическое вмеш ательство 
или можно обойтись уколами и 
горькими пилюлями. Аналогию с 
медициной можно было бы раз
вивать и дальше, если бы она не 
хромала на обе ноги в приложе
нии к атомной энергетике. Ядер
ная б езопасность  вообщ е не 
лю бит сравнений и аналогий, 
ибо не имеет в мире аналогов...

Итак, как же развивались со
бытия в Киеве? Слово —  участ
никам конференции.

Рассказы вает заместитель  
генерального директора Чер
нобы льской АЭС по кадрам, 
труд у и социальны м вопро
сам В.А.Комаров.

На конференции присутство
вали делегаты, руководители 
Национальной атомной энерго
генерирующей компании и стан
ций. П рисутствовали первый 
вице-премьер А .К.Кинах и ми
нистр энергетики И.В.Плачков.

В начале своего доклада пре
зидент компании Н.П.Дудченко 
отметил, что свои обязательства 
перед трудовы м коллективом  
НАЭК не вы полнила. Он при
знал: в этом есть и его вина. И 
сказал: готов нести ответствен
ность. Докладчик заверил, что

прил ож ит все силы , чтобы за 
сентябрь поправить ситуацию.

Ход реш ения проблемы  со 
стороны  про ф со ю за  осветил  
пред сед атель объ единенного  
проф ком а Н А Э К А .В .Л ы ч. Он 
рассказал, как развивался тру
довой спор между администра
цией и трудовым коллективом, 
который представляли профком 
и координационный комитет.

После этого делегаты пере
шли к прениям. Основной акцент 
в выступлениях делался на том, 
что  за б а с то в ка  —  н е о б хо д и 
мость, другого выхода делегаты 
не видят. Несколько возрос на
кал в зале после того, как деле
гат от Запорожской АЭС сооб
щил: запорожцы приняли реше
ние не объявлять забастовку, 
поскольку у них возникает нема
ло вопросов. Такая акция проте
ста затронет судьбы многих лю 
дей. И пока есть неясности, кол
лектив ЗАЭС крайнюю меру воз
действия на руководство под
держивать не будет.

Слово попросил министр энер
гетики Украины И.В.Плачков. Он 
четко обрисовал картину, объяс
нил, почему произошли в августе 
сбои со сбором средств с энерго
рынка. Это связано не только с 
атомной, но и с традиционной 
энергетикой. Повлияли на ситуа
цию закупка угля, увеличение по
требления газа на тепловых элек
тростанциях в связи с тем, что все 
ГЭС из-за засушливого лета оста
лись без воды.

После перерыва выступил 
первы й виц е-прем ьер  —  м и
нистр А.К.Кинах. Он прибыл на

конф еренцию  сразу же после 
встречи с Президентом Казах
стана Н .Назарбаевым, пребы 
вавш им в Украине с визитом. 
Господин Кинах сообщил деле
гатам, что между Украиной, Рос
сией и Казахстаном подписано 
тр е х сторон нее  со гл аш ен ие  о 
создании единого непреры вно
го топливного цикла —  от добы 
чи урана до изготовления ядер
ного топлива. Оратор также выс
казал свое видение картины . 
Существуют проблемы, которые 
необходимо решать, сказал он. 
И главная из них —  приватизи
рованны е облэнерго, которы е 
практически не осущ ествляю т 
передачи денежны х средств в 
энергорынок. По остальным (не

приватизированным) облэнерго 
картина тоже не очень радуж
ная, но там Министерство энер
гетики имеет рычаги управле
ния, а здесь все сложнее. Не 
существует пока закона об энер
гетике, который заставлял бы 
должников нести хотя бы имуще
ственную  ответственность за 
невы полнение  обязательств . 
Законопроект, предложенны й 
Минэнерго, НАЭК , был забло
кирован депутатами. Парламен
тарии вынесли на рассмотрение 
свои два проекта. (Забегая впе
ред сообщим, что конференция 
трудового коллектива компании 
в конце заседания приняла об
ращ ение к парлам ентариям с 
просьбой поддержать предло
ж ения , внесенны е м и нистер 
ством).

(Окончание на стр. 2)



РАБОТАТЬ -  И БАСТА!
(Окончание. Начало на стр.1)

Многие выступления на кон
ф еренции содержали не только 
ярко выраженные эмоции, но и 
глубокие мысли, реальный ана
лиз. Запом нилось, наприм ер, 
слово начальника смены блока 
Александра Антропова. Он тоже 
призывал к забастовке, но делал 
это а р гум е н ти ро ва н о , веско . 
Впечатлило и выступление гене
рального директора Ривненской 
АЭС господина Коровкина. Че
ловек 47 лет трудится в атомной 
энергетике. Когда он в нее при
шел, страна находилась в тяже
лейшей ситуации: и зарплаты не 
было, и жили беднее, чем сей
час. Но даже в то тяжелое вре
мя страна понимала, что с атом
ной энергетикой шутить нельзя. 
Поэтому уже тогда работники, 
приходившие в отрасль, получа
ли высокую зарплату, соответ
ствующее питание, медицинское 
обслуживание и проч. —  то, что 
сейчас пытаются у этой отрас
ли отнять.

С оглаш ение  между труд о 
вым коллективом и работодате
лем на конференции вырабаты
валось и подписывалось трудно.

Р ассказы в ает п р е д с е д а 
тель объединенного профсо
юзного комитета "Энергоато
ма” А .В.Лыч.

Сначала расскажу о работе, 
предшествовавшей конференции.

Это объяснит отчасти, поче
му люди на самой конференции 
не перешли к применению более 
жесткой меры решения коллек
тивного трудового спора.

Накануне состоялась трехча
совое совещ ание  с участием  
П р е м ь е р -м и н и с тр а  У краины  
В.П .Пустовойтенко. На совещ а
нии п р и с у тс тв о в а л и  п ервы й  
вице-премьер-министр А .К.Ки- 
нах, министр энергетики И.В.П- 
лачков, президент НАЭК “Энер
гоатом” Н.П.Дудченко, предсе
датель ЦК отраслевого проф со
юза г-н Ю ркин, а также члены 
профкома НАЭК. Мы проанали
зировали сложивш уюся ситуа
цию, высказали причины ее воз
никновения. И дальш е шел де 
ловой разговор о том, как мож
но все поправить.

Мне удалось рассказать  о 
сложностях, сущ ествую щ их на 
Ч ернобы льской АЭС, которы е 
связаны с финансированием из 
госбюджета, о несвоевременном 
ф инансировании  содерж ания  
первого и второго блоков, а так
же объекта “Укрытие”. Премьер- 
министр на это немедленно про
реагировал. Было дано задание 
разработать графики, что отра
жено в протоколе совещания. На 
следующий день помощник пре
мьера позвонил и сообщил, что 
часть денег в размере 2,5 млн. 
гривен уже направлена на объект 
“Укры тие” с целью погаш ения 
долга, составляющего 7 млн., и 
2м лн. направлены  на Ч е р н о 
быльскую станцию.

На совещ ании мы подняли 
вопрос медицинского обслужива
ния работников атомных стан
ций, где допускаются большие 
зад ерж ки  с госуд арственны м  
ф инансированием. Здесь долг 
достиг двух миллионов. После

встречи 1 млн. гривен медиками 
был получен. В течение сентяб
ря положение будет поправлено.

На конф еренции разговор 
шел о том, что нужно сделать по 
существу , чтобы не допустить 
применения крайней меры раз
решения коллективного трудо
вого спора. Мы изложили свое 
видение проблемы в документе, 
назы ваю щ ем ся “С оглаш ение 
м е ж д у  р у ко в о д с тв о м  Н А Э К 
“Энергоатом" и координацион
ным комитетом, уполном очен
ным представлять интересы на
емных работников НАЭК “Энер
гоатом”, по разрешению коллек
тивного трудового спора (конф 
ликта) относительно выплаты 
текущ ей  заработн ой  платы  и 
погаш ения задолж енности  по 
заработной плате работникам 
атомной энергетики”. Наши тре
бования излож ены  в ж есткой  
форме. Как нам потом сказали, 
на этом можно было бы и закон
чить конференцию.

Но, к сожалению , к началу 
конференции не было еще со
гласия со стороны  правитель
ства, министерства и компании 
подписать документ в предло
женной редакции. Считаю, на
кал, царивший в зале, вынудил 
первого вице-премьера, мини
стерство и Национальную ком
пани ю  все же со гл а с и тьс я  с 
н а м и . Условия соглашения сле
дующие:

1. Начиная с сентября теку
щего года, НАЭК “Энергоатом" 
при участии Минэнерго Украины 
обеспечат на протяжении меся
ца поступление для АЭС Украи
ны денежных средств в объеме, 
достаточном для выплаты еже
месячного фонда оплаты труда 
работников атомной энергетики.

2. Б ю д ж етны е  кре д и тн ы е  
с р е д с тв а , п р е д о с та в л е н н ы е  
Н АЭ К “Э н е р го ато м ” со гл асно  
договору между Минэнерго Ук
раины и Проминвестбанком, на
правлять исключительно на по
гашение задолженности по зара
ботной плате работникам АЭС в 
размерах и в сроки, предусмот
ренные графиком. (Граф ик под
п и с а н  п р е м ь е р -м и н и с т р о м  
В.П.Пустовойтенко —  по 2,5 млн. 
ежедневно. Всего —  22,3 млн. 
гривен).

3. До 1 октября 1999 г. пога
сить задолженность по заработ
ной плате работникам АЭС за 
август текущ его года. (А вгуст 
оказался провальным. Для вы
равнивания ситуации необходи
мо получить всем станциям 15 
млн. гривен).

4. Окончательное погашение 
задолженности по зарплате ра
ботникам АЭС произвести до 25 
октября 1999 г.

Вокруг последней даты раз
вернулась борьба мнений. Ком
пания готова была начать пога
шение задолженности до конца 
года. Минэнерго согласилось с 
первыми пунктами, но погаш е
ние долга предлагало начать с 
1 ноября. Нашим предложением 
было 25 октября. Потому что уже 
26 октября мы сможем продол
жить конференцию. И в случае 
срыва сроков люди успеют выд
винуть и требование о перехо
де к каким-то крайним мерам, и

политические требования.
И когда было достигнуто со

гласие по срокам, конференция, 
по моему м н ению , вошла в нуж
ное русло. Дальше спокойно об
суждался вопрос: что необходи
мо сделать для того, чтобы в 
дальнейшем ситуация не повто
рялась?

Так в соглашении появились 
пункты 5— 7, касающ иеся пере
числений из госбюджета денеж
ных средств на содержание 1-го 
и 2-го энергоблоков Чернобыль
ской АЭС, объекта “Укрытие" в 
сроки, установленные соответ
ствую щ им и граф икам и, еж ед
невного контроля за поступлени
ем и использованием денежных 
средств НАЭК “Э нергоатом ” и 
АЭС, еженедельного контроля 
—  на уровне первого вице-пре
мьера и не менее двух раз в 
месяц —  на уровне  премьер- 
министра. Последним, седьмым 
пунктом предусматривается, в 
случае невыполнения соглаше
ния, что координационный коми
тет сним ет с себя ответствен
ность за действия работников 
АЭС, которые, возможно, будут 
побуждать к нарушению требо
ваний действую щ его законода
тельства, норм, правил и стан
дартов по ядерной и радиацион
ной безопасности.

В окр уг по с л е д н е го  пункта  
было особенно много прений.

С читаю , что  кон ф еренци я  
приняла самое верное решение 
в данной ситуации. Хотя пред
ставители Ривненской АЭС го
лосовали против него. Их требо
ванием  бы ло: вы платить все 
долги немедленно.

Итоги голосования: 80 деле
гатов —  за, 48 —  против. И со
глаш ение подписали...

Д ополнение генерального  
д и р е к то р а  Ч ер н о б ы л ь ско й  
АЭС В.К.Толстоногова.

В о тн о ш е н и и  за б а с то в ки . 
Каждый работник атомных стан
ций Украины , вклю чая Ч ерно
быльскую, сам вправе решить 
вопрос: “Бастовать или не бас
товать?”, если этот вопрос будет 
поднят снова. Но наша задача 
объяснить людям, что повлечет 
за собой забастовка. На конф е
ренции поступало очень много 
вопросов по поводу правомочно
сти, законности забастовки. И 
ответ председателя объединен
ного профкома НАЭК был таким: 
если забастовка состоится, она 
скорее всего будет объявлена 
незаконной.

Я не. знаю в мире случаев 
забастовки энергетиков, которая 
привела бы к отключению энер
госистем. Но были аварийные 
отключения с развалом энерго
систем . Поэтому последствия 
забастовки  нетрудно пред ви 
д е ть . В едь на ко н ф е р е н ц и и  
атомщ иков довольно откровен
но шел разговор о возможном 
отключении во время акции про
теста блоков. Наши АЭС произ
водят 44 % энергии. Их отклю
чение приведет к развалу систе
мы. Однозначно...

... А пока что ост ается ра
б о т а т ь , н а д е я т ь с я , о ж и 
дать. И  баст а!

Виктор КАПУСТА


